



Le bureau : Serge Montagne, Philippe Bernard, Roland Nicoux et Renée Nicoux

Les Maçons de la Creuse se sont récemment réunis en assemblée générale à Mortroux. Entre poursuite des actions et des publications, ils évoquent le plan particulier pour la Creuse dans le cadre duquel le LMB de Felletin pourrait trouver son compte.

## Les Maçons de la Creuse en AG

La 23<sup>e</sup> assemblée générale de l'association des « Maçons de la Creuse » a rassemblé, à la salle socioculturelle de Mortroux, une soixantaine de ses quelque 350 adhérents répartis sur tout le territoire mais majoritairement (54%) dans notre département.

Accueillis par Guy Marsaleix, les participants ont pris connaissance des rapports présentés par les membres du bureau, à commencer par le président Roland Nicoux et le secrétaire Serge Montagne qui sont revenus sur les différentes actions et manifestations passées, au nombre d'une quinzaine. Parmi les temps forts : l'exposition « Jean Theillard, maçon de la Creuse » présentée à la BFM de Limoges pour le 20<sup>e</sup> anniversaire de sa construction ; une discrète contribution à l'expo « L'art du chantier », encore en place à la Cité de l'Architecture et du Patrimoine de Chaillot à Paris ; deux sorties découverte au printemps et en automne, respectivement en Combrailles et du côté de Ché-

nérailles ; le traditionnel voyage de Pentecôte sur les traces des maçons creusois, cette fois en Beauce et dans le Perche ; sans oublier le vœu formulé lors d'une commission du Plan particulier pour la Creuse, pour que « *les réflexions menées et les projets qui vont émerger, surtout pour le LMB de Felletin, soient dignes de [nos] ancêtres et aussi ambitieux que ces hommes ont pu l'être en créant ce lieu de formation au début du XX<sup>e</sup> siècle.* »

Philippe Bernard, trésorier, et son adjointe Renée Nicoux ont présenté et commenté le bilan financier, dont le résultat positif permet d'envisager la poursuite des actions et publications. Au chapitre des projets, les sorties mèneront les participants en Auvergne au printemps à la découverte des viaducs ferroviaires du plateau du Cézallier, dont celui de Barajol inscrit au patrimoine du XX<sup>e</sup> siècle. À l'automne, pour les JEP, deux animations se dérouleront simultanément à la limite Creuse/Haute Vienne : en matinée

la présentation d'un « dictionnaire des ouvriers maçons du bâtiment du canton de Royère » puis Alain Carof, sociologue, dévoilera les différentes facettes du nom Vassivière : famille d'entrepreneurs, village, château, île et lac, avec visite sur le terrain.

Quant au séjour de Pentecôte, il mènera pour la 1<sup>ère</sup> fois les adhérents en Alsace et Franche-Comté, sur les pas de Jacques Tarade, dont le berceau familial s'établit à Pionnat, ingénieur chargé par Vauban de la direction de l'édification des fortifications du royaume le long du Rhin, et anobli par le roi Louis XIV pour ces réalisations dont « la ville idéale » de Neuf-Brisach. L'ordre du jour épuisé et les questions diverses abordées, les participants ont poursuivi leur journée autour d'un bon repas servi au restaurant communal Le Mortroux, avant d'effectuer, en compagnie d'André Clavaud, une passionnante balade dans le petit bourg, riche d'un patrimoine discret mais encore bien présent.

TENDRE LA PATTE

## Quand la nature confie le pouvoir aux femelles !



Olfy, adorable bébé, trouvé trempé et frigorifié, il patiente en famille d'accueil en attendant une adoption.

Instaurée officiellement chaque 8 mars depuis 1977 par les Nations Unies, la Journée Internationale des femmes est l'occasion de vérifier l'avancée (ou le recul !) en matière d'égalité femmes/hommes.

Dans le règne animal, la question ne se pose pas, puisque chacun assure le rôle que la nature lui a assigné, l'essentiel étant de survivre et se reproduire.

Ainsi, pour certaines espèces, c'est le matriarcat qui domine, et avec quelle efficacité, la femelle assurant la cohésion et l'unité du groupe. Ne parlons pas ici des insectes sociaux où la reine, bien que chouchoutée et protégée, n'est jamais que l'esclave d'un groupe qui fonctionne comme un organisme unique mais, par exemple, de la plupart des lémuriniens, la branche la plus ancienne des primates, où les femelles dominent les mâles y compris ceux qui ont le rang le plus élevé. Chez les grands singes, les mâles ont un rôle de protecteur, non de dominant, ce qui, curieusement se passe de la même façon dans la basse-cour avec le coq

(pourtant assez fier) et ses poules. Le lion pourtant réputé roi des animaux, ne domine en rien les femelles, à qui revient le rôle de chasser. Idem dans les océans, où les orques, baleines particulièrement intelligentes, se chargent d'enseigner les techniques de chasse à leurs petits. Le troupeau d'éléphants, qui peut rassembler jusqu'à une centaine d'animaux de toutes générations, est invariablement conduit par la femelle la plus âgée et la plus expérimentée, à laquelle tous obéissent. Mais l'exemple le plus étonnant se situe chez les hyènes où les femelles sont totalement dominantes, capables de « caler » leur période de fécondation les unes par rapport aux autres (y compris en captivité) et sont pourvues d'un clitoris si hypertrophié qu'on les a longtemps qualifiées d'hermaphrodites !

Le Refuge de Clocher est ouvert au public les mercredis et samedis de 14h à 17h ; répondre téléphonique : 05.55.81.99.31 ; Email : spa.gueret@orange.fr ; site internet : www.spa-creuse.com.

VALLÉE DE LA DIÈGE

## Balade paysagère et rencontre

Le Parc naturel régional de Millevaches en Limousin organise, pour les habitants et les acteurs socio-économiques des communes de Bellechassagne, Sornac, Saint-Germain-Lavolps, Saint-Sulpice-les-Bois, Saint-Setiers, Saint-Par-doux-le-Vieux et Chaveroche, une rencontre et balade sur le thème du paysage.

Rendez-vous samedi 9 mars à 9h15, à la salle polyvalente de Saint-Setiers. Cette balade et atelier se déroulent dans le cadre du Plan paysage et de l'Observatoire photographique participatif de la Vallée de la Diège dans l'objectif de mieux connaître et prendre en compte les caractéristiques du paysage dans les actions publiques ou privées. Les photographes de paysage sont aussi invités à se faire connaître pour contribuer au suivi de l'évolution du paysage au fil des années. Apporter images et photos d'hier et d'aujourd'hui, témoignages et autres documents. Plus de renseignements auprès de la chargée de mission Paysage du PNR ML - 05 55 96 97 00 - f.leple@pnr-millevaches.fr http://www.pnr-millevaches.fr/diege

AGRICULTURE

## Les Jeunes Agriculteurs organisent la 12<sup>e</sup> édition du Forum installation

Organisé tous les 2 ans, le Forum installation est le lieu où tous les candidats à l'installation, à plus ou moins long terme, peuvent rencontrer tous les partenaires du Renouveau de Générations en Agriculture.

Cette année, l'accent est mis sur la transmission des exploitations. De 9h à 12h, une table ronde sur le thème de l'installation-transmission est organisée à l'auditorium du lycée. L'intervention d'Éric

Charbonnier, sociologue et animateur pour Trame, sera ponctuée de témoignages de cédants et de jeunes installés.

L'après-midi sera consacré à la visite des stands des partenaires. Cette demi-journée sera organisée au gymnase du lycée agricole d'Ahun de 14h à 17h. Chaque porteur de projet et cédants pourra aller chercher de l'information sur son projet auprès des différentes structures présentes (1).

Renseignement auprès du bureau de Jeunes Agriculteurs Creuse : 05.55.52.10.77.

(1) Structures présentes sur les stands : Crédit Agricole Centre France, Groupama, Chambre d'agriculture, DFP Nutriliance, ISAGRI, FDCUMA, Socaviac FEDER, CER France Centre Limousin, SAFER Marche Limousin, MSA du Limousin, ACEC, Banque populaire, CCBE, Ovin Berry Limousin, CELMAR, GDS Creuse, FDSEA, Service de remplacement Creuse, Agri emploi 23, Crédit Mutuel, OPALIM, Natéa, Marché au cadran de Chateaufort, Lycée agricole, CFA, CFPPA, GEIQ agri qualif, Covoïdo Bovicoop, Mutualia, Coopérative Evolution.